Eglises



«La transmission d'une génération à l'autre, c'est le savoir, c'est aussi la beauté, la joie de vivre, l'honneur de mettre ses talents au service de ce qui vous dépasse. La jeunesse a soif. Si on lui donne des pierres, elle renvoie des cailloux.»

MARIE-JOËLLE GUILLAUME, journaliste et écrivain

La cohérence du pape François

VATICAN A 86 ans, le pape François s'engage sur tous les fronts. Florilège de quelques prises de position récentes, qui illustrent la cohérence de sa pensée et la vigueur de son enseignement.

Entre les JMJ à Lisbonne, le voyage apostolique en Mongolie et le récent déplacement à Marseille, le pape François ne donne aucun signe de lassitude. A chaque fois, ses pèlerinages sont l'occasion de prises de parole fortes et engagées, trop peu entendues, qui présentent par facettes successives une doctrine unifiée d'où se dégage une profonde cohérence.

Le respect de la vie

Une ligne de force de l'enseignement du pape réside certainement dans le respect de la vie humaine. Au nom de cette dignité de toute vie, le pape rappelle l'enseignement constant de l'Eglise contre toute intervention humaine directe pour donner la mort. Dans l'avion au retour de Marseille, il explique: «Avec la vie, on ne joue pas, ni au début ni à la fin. Ce n'est pas une question de foi, c'est une question humaine.» Quelques



Les appels réitérés du pape François à la paix et au respect de la vie seront-ils entendus? KEYSTONE

heures plus tôt, c'est au nom de ce même respect de toute vie humaine qu'il invite les pays d'Europe à se montrer ac-

«Les paroles du pape, trop peu entendues, présentent une doctrine unifiée d'où se dégage une grande cohérence.» PIERRE-YVES MAILLARD

cueillants aux migrants: «Il y a un cri de douleur qui résonne plus que tout autre et qui transforme la Méditerranée, berceau de la civilisation, en tombeau de la dignité. C'est le cri étouffé des frères et sœurs migrants.»

La fraternité

«Frères et sœurs». Cette expression qui donne le titre de la dernière encyclique du pape «Fratelli tutti» est une autre constante de son enseignement. Il l'a rappelé lors de son récent voyage en Mongolie: «Si les responsables des nations choisissaient la voie de la rencontre et du dialogue avec les autres, ils contribueraient certainement de manière décisive à mettre fin aux conflits qui continuent à faire souffrir tant de peuples.» Quelques semaines plus tôt, le pape invitait déjà l'Europe à s'engager sur

ce chemin de paix, lors des JMJ à Lisbonne: «De l'Europe, la vraie, le monde a besoin: il a besoin de son rôle de bâtisseur de ponts et d'artisan de paix dans sa partie orientale, en Méditerranée, en Afrique et au Moyen-Orient. L'Europe pourra ainsi apporter sur la scène internationale son originalité spécifique, qui s'est dessinée au siècle dernier lorsque, dans le creuset des conflits mondiaux, elle a fait jaillir l'étincelle de la réconciliation en rêvant de construire l'avenir avec l'ennemi d'hier.» Ces appels à la paix et au respect de la vie seront-ils entendus? Personne, en tout cas, ne peut douter de leur cohérence.

PIERRE-YVES MAILLARD

Mais priez, mes enfants...



Le 7 octobre est le jour où l'Eglise fait mémoire de Notre-Dame du Rosaire. Le rosaire consiste en 4 chapelets de 50 «Je vous salue Marie» et 5 «Notre Père» et «Gloire au Père». Il tire son nom du latin «rosarium» désignant la guirlande de roses couronnant Marie dans plusieurs représentations traditionnelles. Il s'agit d'une pratique de prière commune à de très nombreuses personnes de par le monde... et j'en fais partie.

Que l'on égraine son chapelet

dans la nature - c'est mon cas, le plus souvent le long du lac de Champex - ou qu'on le récite en communauté, que l'on soit aidé par la méditation des séries de mystères de la vie du Christ ou non, que l'on soit soutenu par telle ou telle application («Rosario» est à recommander pour prier le chapelet à plusieurs et à distance les uns des autres) ou qu'on prie devant la télévision (KTO le retransmet depuis Lourdes tous les jours), on ne ressort pas indemne de cette prière. en marchant solitairement Elle transforme l'âme et le

cœur, elle nous unit à l'Eglise du ciel et à l'immense foule des croyants qui prient au même moment, les mêmes mots, ailleurs dans le monde. Dans ma vie, encore dernièrement, cette prière quotidienne a fait des miracles... qu'elle fasse de même pour vous! Quelle que soit la tempête que nous traversons, cette prière maintient le cap: «Mais priez, mes enfants», disait Marie lors de son apparition à Pontmain, «Dieu vous exaucera en peu de temps...» J'en suis témoin. **VINCENT LAFARGUE**

Prochaines activités **Altius**

Vendredi 13 octobre à 20 heures au café Verso l'Alto (rue de Lausanne 69 à Sion), Vincent Lafargue anime une soirée sur l'humour dans la Bible. Entrée libre. Les samedis 28 octobre, 4 et 11 novembre de



9 h 15 à 11 h 30 au Verso l'Alto, François-Xavier Putallaz conduit un cycle de trois matinées de philosophie sur les preuves rationnelles de l'existence de Dieu. Inscriptions nécessaires, et prise en charge des enfants possible. Renseignements: formation.altius@gmail.com, www.formation-altius.ch

SAINT-MAURICE/SION

Cours bibliques ouverts à tous au Parcours Théodule

Principalement destiné aux étudiants qui en suivent l'intégralité des cours pendant trois ans, le Parcours Théodule ouvre ses portes à des auditeurs ponctuels, notamment pour quelques soirées bibliques. Guy Luisier anime ainsi deux soirées sur les paraboles évangéliques. Chaque cours est donné deux fois, les mardis 10 octobre et 7 novembre à Saint-Maurice (hôtellerie franciscaine), et les jeudis 12 octobre et 9 novembre à Sion (maison diocésaine Notre-Dame du Silence), toujours de 20 à 22 heures. Les inscriptions sont possibles sur le site internet www.catesion.com/theodule, ou auprès du responsable du Parcours Théodule Emile Friche, parcourstheodule@cath-vs.org, 027 329 18 35.

DIOCESE

Formation à la visite des églises

De nombreuses paroisses disposent d'églises de grande valeur historique et spirituelle, mais aussi artistique et culturelle. Et beaucoup de touristes de passage dans nos régions sont heureux de les visiter et d'y prier, se faisant pèlerins quand ils poussent la porte d'un lieu de culte. Pour permettre aux paroisses d'accueillir de telles demandes, la Commission diocésaine de la pastorale du tourisme (CDPT) organise un parcours de formation pour les guides intéressés à faire visiter leur église paroissiale. Cette formation consiste en quatre samedis matin de 9 à 12 heures, les 20 janvier, 3 février, 24 février et 16 mars 2024. Le délai d'inscription est fixé au 30 novembre directement auprès de la chancellerie diocésaine: chancellerie@cathvs.org, ou par l'intermédiaire de la paroisse, qui trans-

MÉDITATION

Vrai, noble, juste, pur

Paul nous le conseille, que ce soit en des temps troublés ou non: «Enfin, mes frères, tout ce qui est vrai et noble, tout ce qui est juste et pur, tout ce qui est digne d'être aimé et honoré, tout ce qui s'appelle vertu et qui mérite des éloges, tout cela, prenez-le en compte.» (Ph 4,7 - trad. © AELF) Au cœur du tsunami que traverse l'Eglise catholique de Suisse, les victimes ont toujours les mêmes demandes (et depuis des années), trop souvent non écoutées: vérité ET justice. Paul ajoute, dans ce passage, «noblesse et pureté»... que l'on serait en droit d'attendre de l'Eglise-institution. Conjuguons les quatre idées et nous aurons «tout ce qui est digne d'être aimé et honoré». Le chemin est là, devant nous. Il ne tient qu'à nous, tous ensemble, de nous y engager et d'y avancer, pas après pas. Nous le devons à celles et ceux qui attendent vérité, justice, noblesse et pureté.

VINCENT LAFARGUE